
农业部部长谈粮食增产等情况

饭碗要牢牢端在自己手中

新华社北京 12 月 6 日电 国家
主席习近平 6 日就新南非首任总统曼
德拉不幸逝世向南非总统祖马致唁
电。习近平代表中国政府和人民并以
个人名义，对曼德拉逝世表示深切的哀
悼，向曼德拉的亲属表示诚挚的慰问。

习近平在唁电中表示，曼德拉先
生是享誉世界的政治家，在漫长的岁月
里，领导南非人民经过艰苦卓绝的努力，
取得反种族隔离斗争的胜利，为新南非
的诞生和发展作出了历史性贡献。

习近平指出，曼德拉先生是中南
关系奠基人之一，生前两次访华，积极
推动中南各领域友好合作。中国人民
将永远铭记他为中南关系和人类进步
事业作出的卓越贡献。

习近平重申，愿继续同祖马一道，

巩固和发展中南全面战略伙伴关系，
推动中南友好事业发扬光大。

新华社北京 12 月 6 日电 国务
院总理李克强 6 日就新南非首任总统
纳尔逊·曼德拉不幸逝世向南非总统
祖马致唁电。李克强代表中国政府和
人民并以个人名义，对曼德拉逝世表
示深切的哀悼，向曼德拉的亲属表示
诚挚的慰问。

李克强在唁电中表示，曼德拉先
生是南非反种族隔离斗争的著名领
袖、新南非的缔造者，也是世界著名政
治家。他不仅深受南非人民爱戴，也
赢得世界各国人民的尊敬。

李克强指出，曼德拉为中南关系
的建立和发展作出了重要贡献。中国
人民为失去这样一位老朋友而深感

悲痛。
李克强表示，中国政府愿同南非

政府共同努力，推动中南全面战略伙
伴关系不断发展，造福两国和两国
人民。

据新华社北京 12 月 6 日电 （记

者白洁） 国家副主席李源潮 6 日前
往南非驻华使馆，沉痛吊唁南非前总
统曼德拉逝世。

南非驻华大使兰加对李源潮前来
吊唁表示感谢。

据新华社北京 12 月 6 日电 （记

者刘东凯 张鹏雄） 外交部发言人
洪磊 6 日在例行记者会上表示，中方
对曼德拉先生的逝世表示沉痛哀悼，
中国领导人将根据南非方面的治丧安
排出席有关吊唁活动。

南非前总统曼德拉不幸逝世

习近平主席向祖马总统致唁电
李克强总理也向祖马总统致唁电

新华社北京 12 月 6 日电 （记者

钱彤） 国家主席习近平 6 日在人民
大会堂会见法国总理艾罗。

习近平表示，明年是中法建交
50 周年，两国建交是东西方交往史
上具有里程碑意义的重大事件，打开
了中西方相互了解与交流的大门。今
年 4 月奥朗德总统访华期间，我同他
就深化中法全面战略伙伴关系达成广
泛共识。当前这些共识正在逐步落
实，中法高级别经济财金对话上个月
成功举行首次会议。中方愿与法方一
道，继续巩固高水平的政治互信，尊
重彼此核心利益和重大关切，加强沟
通，扩大共识，妥处分歧，不断增强

中法关系的稳定性，推动中法关系迈
上新台阶。

习近平表示，中法要继续发挥务
实合作的独特优势，加强核能、航空、
航天等领域战略性合作，推进可持续
发展、农产品加工、食品安全、医药、电
信、汽车、金融服务等领域合作，促进
两国经济增长和扩大就业。双方要共
同庆祝好明年中法建交 50 周年，彰
显两国建交的历史和时代意义，以此
为契机提升文化、旅游、留学生交流
合作水平，增进两国人民友谊。双方
要加强全球性问题及国际和地区重大
热点问题上的沟通和协调，相互支
持，推动世界多极化和国际关系民主

化，促进世界经济实现强劲、可持
续、平衡增长。中方重视法国在欧盟
内的重要影响，希望法方为推动中欧
关系发展发挥建设性作用。

艾罗表示，法中都是推动世界多
极化的重要力量，两国在国际、地区
事务中有着相同或相似的主张，各领
域合作成果丰硕。法方愿与中方共同
努力，充分发挥高层交往的引领作
用 ， 隆 重 庆 祝 明 年 两 国 建 交 50 周
年，扩大核能、航空、航天、可持续
发展、经贸、汽车等领域合作，推动
法中全面战略伙伴关系取得更多成
果。法方将继续积极致力于促进欧中
关系健康稳定发展。

习近平会见法国总理艾罗时强调

推动中法全面战略伙伴关系迈上新台阶

新华社北京 12 月 6 日电 （记者

钱彤） 国家主席习近平 6 日在人民
大会堂会见韩国国会议长姜昌熙。

习近平说，当前，中韩关系发展
很好。今年以来，我和朴瑾惠总统
多次会晤，双方共同确定了新形势
下两国关系发展的总体方向，中韩
战略合作伙伴关系不断得到充实和
发展，中方对此感到满意。不久前
召开的中共十八届三中全会对中国
全面深化改革作出了总体部署。中

国进一步改革开放将为中韩合作提
供更加广阔的前景。希望双方继续
保持高层交往，加强战略沟通和互
信，将双边关系同各自的发展战略
结合起来，不断创造更多利益契合
点和合作增长点，更好地造福两国
和两国人民。

习近平说，立法机构交流是中
韩关系的重要组成部分，对增进两
国政治家和国民相互了解、加强政
治沟通具有重要意义。中方愿意同

韩方一道努力，发挥两国立法机构
交流的独特优势，为中韩关系发展
作出应有贡献。

姜昌熙祝贺中共十八届三中全会
成功召开，相信通过全面深化改革，
伟大的中国梦一定能实现。他表示，
韩中关系正处于历史上最好的时期，
韩国国会愿为促进两国各领域友好交
流和务实合作进一步作出贡献。

全国人大常委会副委员长兼秘书
长王晨参加会见。

习近平会见韩国国会议长姜昌熙

海口市禄尾村过去是远近闻名的脏乱
村。“以前每逢下雨天，道路泥泞，村里
人出不去，村外人进不来，焚烧垃圾更是
家常便饭。”村民小组组长蒋月香对记者
说，“近年来政府投资，村民投工投劳，
村里的面貌彻底改变了。”

初冬傍晚，我们驱车顺着入村公路来到禄尾村，只见绿树掩映着一户户人家；
村文化室窗明几净，设施齐全；妈祖庙前，有军民共建的娱乐广场；靠近海边，廊
桥蜿蜒，桌椅处处，可以对海小憩。记者走进一户村民家，院内有挂果的木瓜、番
石榴，住房是富有地方特色的中庭通透的楼房。

美兰区文明办同志介绍，禄尾村在前几年“区片联创”中因地制宜创建文明
生态村，先后投资 32 万元，投劳 650 人次，建成 600 米环村路和 500 米村巷道
路，硬化道路到了户，还建成灯光排球场。2011 年，村里又建成 200 平方米的文
化室和绿色慢行系统，水电已通到户，农户改厕达 95%，“脏、乱、差”问题得
到彻底解决。现在每逢周末，大批游客来到村里，散步、骑车、看景，在农家乐
吃海鲜。

禄尾村是海口市近年来文明生态村建设的一个缩影，如今，“火山文化
村”、“羊山特 色 古 村 落 ”、“ 田 园 风 光 村 ”、“ 滨 海 渔 村 ” 以 及 “ 红 色 革 命 村
庄”等特色鲜明的文明生态片区遍布海口。海口市委常委、宣传部长吴川祝
告诉记者，仅 2011 年海口市就整合各种涉农资金 10 多亿元，用于农村道路、
饮水、供电、通信、环卫等基础设施建设。美兰区委宣传部副部长、文明办主
任王尤清介绍：“海口市已建成文明生态村 1577 个，占自然村总数的 74%，部
分乡镇已实现全覆盖。市财政逐年加大文明生态村建设的投入力度，专项资金
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本报北京12月6日讯 记者黄鑫 曹红艳、通讯员
谢波报道：北京时间 12 月 6 日 17 时 53 分，在北京航天飞
行控制中心的精确控制下，“嫦娥三号”探测器成功实施
近月制动，顺利进入环月轨道，为最终实施月面着陆和探
测活动奠定了基础。

17 时 47 分，地面人员发出指令，“嫦娥三号”探测器
器载变推力发动机成功点火，361 秒钟后，发动机正常关
机。根据实时遥测数据监视判断，“嫦娥三号”顺利进入距
月面平均高度约 100千米的环月轨道。据介绍，近月制动
是一次关键的轨道控制。探测器飞临月球附近时，其相
对速度高于月球逃逸速度，如不能有效减速制动，探测器
将飞离月球；如果减速过大，探测器则将撞向月球。

成功实施近月制动

“嫦娥三号”顺利进入环月轨道
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南非前总统曼德拉因病医治无效，在

约翰内斯堡的家中逝世，享年 95 岁。曼

德拉的逝世受到世界各界的高度关注，各

方高度评价这位南非新时代开创者的历史

功绩。这位怀有博大胸襟和高超政治智慧

的时代伟人，不仅在推动南非种族平等政

治领域为人类作出了重大贡献，而且为南

非乃至非洲经济及社会发展，也留下了极

为宝贵的精神财富。

在曼德拉时代，就南非经济和社会发

展而言，曼德拉及其执政团队对南非的最

大贡献，是在制度层面创造出一个可持续

发展的政治、经济和社会机制。曼德拉领

导非国大 1994 年赢得政权后，其实施的

政治和解、发展经济、改善民生和提高南

非国际声望等政策，使南非在避免族群仇

杀和社会动荡的背景下，实现了政治、经

济体制的基本平稳过渡，出现了经济快速

发展、社会总体稳定、人民生活水平不断

提高和国际地位持续提升的良好局面，创

造了被国际社会公认的社会变革奇迹。在

这一历史进程中，曼德拉的过人胆略和博

大胸怀发挥了巨大作用，尤其是在团结黑

人和安抚白人方面更是产生了一言安邦的

奇效。

在评价曼德拉的历史功绩时，除了充

分肯定他在种族隔离制度废除后为构建南

非和谐社会方面的贡献外，还有必要重视他对推动南非

经济和社会发展方面所作出的贡献。

当年，执政之初的曼德拉政府把发展经济、改善民

生视为当务之急，适时提出经济纲领，强调要创造一个

强大、有活力、平衡和可持续发展的经济

体,短期内要大力推动经济走出低谷，长期

目标则是逐步改造因种族隔离制度形成的

不合理经济体制。其间，曼德拉政府认真

总结了非洲各国独立后经济建设方面的经

验和教训，改变了一度坚持的实行计划经

济和对大企业进行国有化的主张，明确提

出发展私营经济、国营经济、合作社经济

和家庭小经济等多种经济成分并存的混合

经济体。此举给控制着南非大中企业资

金、技术、设备和管理工作的白人资本家

吃了“定心丸”，一定程度上减少了资

金、技术和人才的外流，并为吸引外资和

国际援助开辟了道路。新政权还推行了诸

如经贸体制改革、土地所有制改革、投

资 吸 引 和 保 护 、 劳 动 者 权 益 维 护 、 减

税、“农村发展计划”和“经济成长、就

业与再分配计划”等措施和政策。

南非经济近 10 多年来能保持快速增

长，在国际金融危机中表现良好，成为

新兴经济体中的骄子，被国际经济界视

为最具吸引力的投资目的地之一，这些

都与曼德拉在经济方面作出的贡献密切

相连。

当然，曼德拉时代的南非经济和社

会发展并非十全十美，一些历史积累问

题持续存在，如失业率较高、非法罢工

造成的暴力事件时有发生、社会治安不

尽如人意、贫富差距和不平等现象仍较

突出等，仍是南非政府今后需认真应对

的重大挑战。

尽管如此，作为最受世人尊重的南非政治家，曼德

拉为南非经济发展和社会进步作出的贡献，不仅为南非

人民所铭记，也将对世界其他类似国家和地区的转型和

发展产生深远影响。

曼德拉开创南非新时代

杨海泉

曼德拉开创南非新时代

杨海泉

由原来的每年 200 万元提高到 1000 万元，各区财政
也不断增加创建资金，去年市区两级财政投入 2500
多万元。”

海口市积极发动群众参与共建文明生态村。市委每
年组织各镇、村干部和创建骨干进行重点培训，每两年对
全市4000多名创建骨干进行全员集中培训学习，引导他
们带领村民开展创建工作。4年来群众自筹资金 7341 万
多元，群众投工投劳 150 多万个，创建工作从“要我
建”变为“我要建”。

“创建文明生态村之所以受到老百姓的欢迎，一方

面是因为老百姓生存环境好了，另一方面是老百姓从文明
生态村建设中得到了实实在在的好处。”吴川祝说，文明
生态村的建设促进了农村经济繁荣发展，农民的环境保护
意识大为增强，随着十八届三中全会精神的贯彻落实，海
口生态文明村建设将瞄准更高标准。

上图 海口市海滨渔村的红树林一角。随着生态文明

村建设的推进，海口市农村实现了生态保护和经济发展

“双提升”。 孙建立摄

本报讯 记者童政 周骁骏报
道：最近，广西防城港市的金川镍
铜、东湾 403 至 407 泊位等 20 个项
目纷纷竣工投产，标志着该市正加速
从亿吨大港向现代化临海工业基地
腾跃。

防 城 港 去 年 完 成 货 物 吞 吐 量
1.0058 亿吨，率先建成广西亿吨大
港；建成全国最大的煤炭进口储存配
送基地，外贸集装箱航线、班轮居北
部湾经济区之首。近年来，作为西南
地区最便捷出海大通道的防城港市坚
持“以港引工、以工促港、港工互
动”的产业发展思路，加快建设现代

化临海工业基地，实现了从“传统港
口装卸运营”到建设“现代化临海工
业基地”的转变。防城港市委书记刘
正东介绍，防城港市为引进的企业提
供全方位、低成本、高保障性的物流
服务，促进了更多大进大出的企业落
户,14 个千亿、百亿元级产业项目相
继落户防城港。

如今，防城港市已经成为全国
最大的食用油籽加工基地和磷酸出
口加工基地，并打破了多年以粮油
产业独撑门面的单一格局，食品加
工、钢铁、化工建材、能源、林产
林化、医药、有色金属等优势产业
竞相发展。该市还强化创新驱动，
深入实施发明专利倍增计划，加大
对科技型企业的扶持力度。该市加
强产学研合作，推动磷酸技术标准

研究，加快朗姆酒工程研究院、盛
隆冶金新材料研究中心、金花茶工
程技术研究中心等重点研发机构建
设。同时，深入实施环境倒逼机制，
建设循环产业园，推进节能减排，工
业效益不断提升。据统计，去年防城
港市规模以上工业经济效益综合指数
达 617.3%，连续 6 年居广西第一；
今年前 8 个月该指数达到 659.61%，
继续保持广西第一。全市高新技术
产业产值突破百亿元。

刘正东说，下一阶段，防城港将
突出产业振兴这个引擎，加快打造
14 个千百亿元产业，建设企沙工业
园、大西南工业园、东湾物流加工
园、企沙东岛等千亿元园区，打造升
级版的临海工业基地，真正形成沿边
经济增长的新一极。

防城港建现代临海工业基地

“单独”家庭何时可以育“两孩”
——访国家卫生计生委相关负责人
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